



CHAPELLE SAINT-ESPRIT -

(ancienne chapelle Laënnec) rue Etienne Gourmelen QUIMPER -

BULLETIN de LIAISON des « OUVRIERS DU SAINT-ESPRIT »

- affiliée à l'association « L'Œuvre de Saint-Joseph » -

N° 49 du 4 juillet 2023 Rédaction : Jacques Pensec 10 rue du Port 29750 Loctudy.
Trésorier : André Le Corre – conseil d'administration : Jean-Pierre Corlay - Philippe Abjean.
Courriel : saint.esprit.chapelle@sfr.fr <https://lesouvriersdubondieu.com>

La Visite : samedi 17 juin, après la célébration de la messe à la cathédrale, Mgr Laurent Dognin nous a rejoints vers 10 h pour une première visite de la chapelle du Saint-Esprit. Il était accompagné du Père Caill, des Pères Laurent Daniélou et Yves Tano. Après les mots de bienvenue, nous avons prié l'office de Tierce tous ensemble devant la Vierge Marie

Avec André et Daniel, nous avons ensuite présenté « notre » chapelle : un peu d'historique, les problèmes de la charpente, les travaux de rénovation en cours, les expos.

Monseigneur est très conscient du travail que nous avons réalisé pour la mise en place du

Mémorial des missionnaires. 2200 missionnaires hommes et femmes, nés dans le diocèse de Quimper, étaient autour de lui. Nous lui avons montré quelques fiches dont celles de Mgr Claude Rolland, né à Santec et de Mgr Alain-Sébastien Le Breton, né à Plobannalec. Tous les deux furent évêques à Madagascar, pays du prochain voyage de Monseigneur.

Monseigneur a souhaité que les archives du mémorial soient partagées avec le diocèse. Le recours à l'archiviste pour des conseils d'archivage a aussi été évoqué.

La visite s'est terminée vers 11 h après un café pris dans notre coin habituel.



- Monseigneur consulte la fiche de Mgr Claude Rolland né à Santec, nommé évêque d'Antsirabé en 1955, décédé et enterré sur place en 1973 -

Le prix Sésame : le 1^{er} juin, un appel téléphonique de Jean-Pierre Ghuysen, délégué régional Bretagne de la Fondation du Patrimoine, m'apprend que la chapelle du Saint-Esprit est un des lauréats du prix Sésame. Avec André, notre trésorier, nous avons bien travaillé sur le dossier et l'avons déposé avant la date limite du 3 février 2023. Les gagnants remportent 20 000 €. Quatre mois à attendre cet appel ! Bien que le résultat ne devait pas être officiel avant le 26, je partage immédiatement cette belle surprise avec André. C'est d'ailleurs lui qui s'est rendu à Paris au musée de Cluny pour représenter les Ouvriers du Saint-Esprit et recevoir le prix.

L'objectif du prix Sésame : encourager et récompenser la valorisation des usages partagés des lieux de culte. Eglises, temples ou synagogues peuvent concourir. Notre chapelle est retenue pour ses conférences, ses concerts et ses expositions.

« *Ce prix est un immense coup de gueule. C'est le peuple des croyants, le peuple des non-croyants, le peuple de France qui se soulève pour dire qu'il faut sauver nos temples, nos églises, nos synagogues pour les transmettre* » a déclaré

Guillaume Poitrinal, président de la Fondation du patrimoine lors de la remise des prix.

Merci M. le Président, merci à tous vos collaborateurs de la Fondation d'avoir sélectionné la chapelle du Saint-Esprit de Quimper. Nous saurons nous montrer dignes de votre choix.

Pour cela, nous continuerons à préserver l'âme de la chapelle. Les centaines de prêtres, formés au 18^{ème} siècle dans le séminaire, nous y aident. Les 3816 enfants « exposés » à l'hospice au 19^{ème} siècle également. De même, les milliers de malades de Quimper et de la Cornouaille qui sont venus se recueillir depuis l'hôpital voisin. Sans oublier les 2200 missionnaires, hommes et femmes, nés dans le diocèse de Quimper et Léon qui sont partis la foi plein leur sac à dos et dont les noms sont présents sur les murs.

Pour certains et peut-être même beaucoup, leur vie est une vie de saint comme ceux dont l'église fait mémoire chaque jour.

Alors oui, rénovons tous ensemble la chapelle du Saint-Esprit car son histoire, ses enfants abandonnés, ses missionnaires ont mérité un lieu qui leur rend hommage et surtout qui nous les rend proches.



Mgr ROLLAND Claude
né à SANTEC

Date de naissance	17 août 1910
Date d'ordination	1938
Congrégation	Notre Dame de la SALETTE
Pays de mission	MADAGASCAR
<p><i>Le Père arrive à Morondava en 1938. En 1954, il est nommé vicaire général d'Antsirabe puis nommé évêque le 19 décembre 1955.</i></p> <p><i>En 1960, année de l'indépendance de Madagascar, il présente sa démission qui est refusé par le cardinal Agagianian.</i></p> <p><i>Le Père Rolland est le dernier évêque français en mission à Madagascar.</i></p>	
Date de décès	15 octobre 1973 à l'âge de 63 ans.
Lieu de décès	Antsirabé
Lieu de sépulture	Non précisé

(Ref : Dictionnaire biographique des chrétiens d'Afrique)



RIVOAL Marie-Yannick
sœur RAGEGONDE
née à Briec

Date de naissance	1 janvier 1875
Premier vœux	19 mars 1897 à Paris
Pays de mission	MADAGASCAR
<p><i>15 jours après ses vœux, Sœur Radegonde embarque à Marseille pour Madagascar. Elle arrive à Andohalo (Tananarive) où elle est chargée de la fondation de la communauté de Faravohitra : catéchisme aux adultes, enseignement élémentaire aux enfants. Après la classe, elles suit ses élèves dans leurs cases pour visiter malades et bien portants et partager avec tous sa grande richesse de foi et de charité.</i></p> <p><i>En 1913, à la demande du curé de Faravohitra, elle assiste les enfants métis dite l'œuvre des « Paulins ». Elle y reste 6 ans.</i></p> <p><i>En 1926, elle part dans le sud des Hauts-Plateaux pour fonder l'école d'Ambohimahaso, diocèse de Fianarantsoa. Pendant 31 ans, elle sera la cheville ouvrière de cette maison d'éducation. Elle forme les maîtresses malgaches. En 1948, Mère Radegonde reçoit la Légion d'Honneur.</i></p> <p><i>En 1957, elle reçoit la médaille du Mérite Malgache.</i></p> <p><i>Cette même année, elle rejoint la maison de retraite d'Androhibe. Elle a 82 ans.</i></p> <p><i>A sa mort, l'ambassadeur de France la présentera ainsi :</i></p> <p><i>« Sa noble figure restera l'un des plus beaux exemples de charité et du devoir et le témoignage d'une existence toute vouée au bien public. »</i></p>	
Date de décès	16 avril 1963 à l'âge de 88 ans
Lieu de décès	Antananarivo (Tananarive)
Lieu de sépulture	Antananarivo

(ref : Dictionnaire biographique des Chrétiens d'Afrique)

Demandons à ces deux missionnaires bien de chez nous, d'accompagner Mgr Dognin lors de son voyage à Madagascar.

- VISITE du CHANTIER : la chapelle sera ouverte à toute personne :
le samedi 15 juillet de 14 h à 18 h et le samedi 25 août de 14 h à 18 h